

Mejores perspectivas para el sector agropecuario en 2007

Un informe preliminar de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), considera que en 2007 se puede esperar una recuperación de la producción agrícola de cultivos de ciclo corto como respuesta al buen comportamiento que han venido experimentando, en los últimos meses, los precios internos y externos en un importante grupo de productos (caso maíz).

Así mismo, un sondeo preliminar realizado por la SAC entre diferentes gremios indica que algunos renglones de ciclo largo como café, palma de aceite y banano esperan mayores niveles de producción en el presente año, entre otras razones, por efecto de la entrada en producción de áreas que se sembraron en los últimos años.

En cambio, se prevé una reducción en el crecimiento del sector pecuario, particularmente en avicultura y porcicultura, como consecuencia del desmejoramiento que vienen señalando los productores en materia de rentabilidad, resultado del elevado costo de los concentrados.

Así mismo, para el conjunto de productores del sector existe una preocupación por la situación económica, tanto por lo que sucede en ma-

teria cambiaria como por sus costos de producción pues aunque los precios para algunos productos muestran aumentos importantes, el crecimiento de los costos de producción es mayor como lo refleja el índice de precios al productor.

Balance

En cuanto a los resultados del sector agropecuario en 2006, el informe de la SAC, con base en información gremial y de gobierno, señala que el valor de la producción tuvo un crecimiento de 2,23% en términos reales.

De acuerdo con la SAC este resultado, que se encuentra por debajo del que tendrá la economía en su conjunto,

ALGUNOS RENGLONES DE CICLO LARGO COMO CAFÉ, PALMA DE ACEITE Y BANANO ESPERAN MAYORES NIVELES DE PRODUCCIÓN EN EL PRESENTE AÑO.

obedece en gran medida al favorable desempeño que mostró la actividad pecuaria nacional, especialmente la avicultura, pero también algunos cultivos de ciclo largo, entre ellos el café.

El balance del gremio muestra que el sector agrícola sin café experimentó una caída en el valor de la producción de 0,75%, mientras que la producción pecua-

ria mostró un crecimiento de 5,39%.

El conjunto de actividades agrícolas de ciclo largo, tuvo un crecimiento en el valor de la producción del orden de 2,2%, (pesos de 1994). Aquí se destacan cultivo como la palma de aceite con un aumento de 10%; plátano con 4,2%; caña panelera, 3,3%; yuca, 2,8%; tabaco negro, 4,5%; y frutales 2%.

Un hecho que llama la atención de lo sucedido en 2006 fue el incremento en el precio del azúcar que fue de 32%, siendo el producto de la canasta familiar que comandó la inflación que se situó en 4,48%. Con la entrada al mercado de los alcoholes carburantes, el Gobier-

Federación Nacional de Cafeteros.

No obstante, en el caso de los cultivos de ciclo corto la SAC considera que hubo una reducción en la producción de alrededor de 326 mil toneladas equivalente a una caída de 3,9% con relación a 2005, lo cual obedece a los bajos precios registrados desde mediados de 2005 y el persistente aumento en los costos de producción que provocaron un deterioro en los márgenes de rentabilidad y, por tanto, un desestímulo para la inversión en la mayoría de estas actividades.

Los renglones que muestran mayor disminución dentro de la agricultura de ciclo corto en sus niveles de producción en términos absolutos son los cereales, dentro de los que se destacan el arroz y el sorgo con una reducción en producción del orden de 344.000 toneladas y 90.000, respectivamente.

De otra parte, el factor económico mas importante que continuó perjudicando al sector agropecuario durante 2006 fue, indudablemente, la revaluación. La tasa de cambio nominal a fin de diciembre de 2006 bajó 2% frente a la de 2005, que con relación a la inflación de 4,5% significa una revaluación nominal de 6,5%.



Valor de la producción agrícola 2004-2006 (Millones de pesos de 1994)

| Cultivos | 2004 | 2005 | 2006p | Var. % 05-06 | Contribución 2006 |
|------------------------------------|-------------------|-------------------|-------------------|---------------|-------------------|
| CULTIVOS DE CICLO CORTO | 1.967.334 | 1.881.233 | 1.762.190 | -6,33 | -1,10 |
| CEREALES | 872.844 | 788.301 | 689.539 | -12,53 | -0,92 |
| Arroz | 627.118 | 547.583 | 460.442 | -15,91 | -0,81 |
| Maíz | 190.117 | 186.755 | 191.227 | 2,39 | 0,04 |
| Sorgo | 41.143 | 42.548 | 28.799 | -32,31 | -0,13 |
| Cebada | 316 | 585 | 553 | -5,43 | 0,00 |
| Trigo | 14.150 | 10.830 | 8.517 | -21,35 | -0,02 |
| OLEAGINOSAS | 32.197 | 27.494 | 25.023 | -8,99 | -0,02 |
| Semilla algodón | 8.970 | 9.071 | 7.074 | -22,01 | -0,02 |
| Soya | 20.087 | 15.380 | 14.482 | -5,84 | -0,01 |
| Ajonjolí | 1.266 | 887 | 1.109 | 25,13 | 0,00 |
| Maní | 1.874 | 2.158 | 2.358 | 9,28 | 0,00 |
| OTROS CULTIVOS | 1.062.292 | 1.065.438 | 1.047.628 | -1,67 | -0,17 |
| Algodón fibra | 83.893 | 83.760 | 66.111 | -21,07 | -0,16 |
| Papa | 397.584 | 376.108 | 395.790 | 5,23 | 0,18 |
| Frijol | 91.520 | 105.443 | 92.631 | -12,15 | -0,12 |
| Tabaco rubio | 24.942 | 26.070 | 17.819 | -31,65 | -0,08 |
| Hortalizas | 464.353 | 474.058 | 475.278 | 0,26 | 0,01 |
| CULTIVOS DE CICLO LARGO | 3.402.926 | 3.456.076 | 3.535.073 | 2,29 | 0,73 |
| BANANO Y PLÁTANO | 951.457 | 962.650 | 977.481 | 1,54 | 0,14 |
| Banano Exportación | 310.240 | 335.350 | 325.794 | -2,85 | -0,09 |
| Plátano Exportación | 24.830 | 27.207 | 26.391 | -3,00 | -0,01 |
| Plátano | 616.386 | 600.093 | 625.297 | 4,20 | 0,23 |
| CAÑA | 513.340 | 486.918 | 495.033 | 1,67 | 0,08 |
| Azucarera mv | 288.841 | 284.038 | 285.458 | 0,50 | 0,01 |
| Panelera mv | 224.498 | 202.880 | 209.575 | 3,30 | 0,06 |
| TUBÉRCULOS Y RAÍCES | 329.652 | 332.719 | 339.979 | 2,18 | 0,07 |
| Arracacha | 21.977 | 24.834 | 25.033 | 0,80 | 0,00 |
| Ñame | 49.699 | 45.455 | 45.141 | -0,69 | 0,00 |
| Yuca | 257.976 | 262.430 | 269.804 | 2,81 | 0,07 |
| OLEAGINOSAS | 290.370 | 299.599 | 326.447 | 8,96 | 0,25 |
| Palma de aceite | 251.083 | 260.709 | 286.779 | 10,00 | 0,24 |
| Aceite de palmiste | | | | | 0,00 |
| Coco | 39.287 | 38.890 | 39.668 | 2,00 | 0,01 |
| OTROS CULTIVOS | 1.318.108 | 1.374.190 | 1.366.133 | 1,60 | 0,20 |
| Cacao | 51.935 | 54.635 | 54.198 | -0,80 | 0,00 |
| Fique | 9.620 | 10.197 | 10.503 | 3,00 | 0,00 |
| Tabaco negro | 15.689 | 16.003 | 16.715 | 4,45 | 0,01 |
| Frutales | 803.432 | 842.800 | 859.656 | 2,00 | 0,16 |
| Flores | 437.432 | 450.555 | 455.061 | 1,00 | 0,04 |
| AGRICULTURA SIN CAFÉ | 5.370.259 | 5.337.309 | 5.297.263 | -0,75 | -0,37 |
| Café | 1.094.582 | 1.115.908 | 1.162.777 | 4,20 | 0,43 |
| AGRICULTURA CON CAFÉ | 6.464.841 | 6.453.218 | 6.460.040 | 0,11 | 0,06 |
| Total avícola | 1.409.273 | 1.521.772 | 1.676.612 | 10,17 | 1,44 |
| Pollo | 974.846 | 1.046.205 | 1.180.119 | 12,80 | 1,24 |
| Huevo | 434.427 | 475.568 | 496.493 | 4,40 | 0,19 |
| Total bovino | 2.608.563 | 2.649.423 | 2.708.922 | 2,25 | 0,55 |
| Leche | 1.378.369 | 1.408.403 | 1.418.262 | 0,70 | 0,09 |
| Carne | 1.230.194 | 1.241.020 | 1.290.660 | 4,00 | 0,46 |
| Total porcino | 158.211 | 156.435 | 175.207 | 12,00 | 0,17 |
| TOTAL PECUARIO | 4.176.048 | 4.327.630 | 4.560.741 | 5,39 | 2,16 |
| TOTAL AGROPECUARIO CON CAFÉ | 10.640.889 | 10.780.848 | 11.020.781 | 2,23 | 2,23 |

Fuente: Información gremial y Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural

Cálculos: Departamento de Estudios Agroeconómicos - SAC

Colombia: Valor de la producción agropecuaria (Millones de pesos de 1994)

| Cultivos | 2004 | 2005p | 2006p | Variación | Participación | Contribución |
|---------------------------|-------------------|-------------------|-------------------|-------------|---------------|--------------|
| Total agrícola | 6.464.841 | 6.453.218 | 6.460.040 | 0,11 | 59,86 | 0,06 |
| Cultivos de ciclo corto | 1.967.334 | 1.881.233 | 1.762.190 | -6,33 | 17,45 | -1,10 |
| Cultivos de ciclo largo | 3.402.926 | 3.456.076 | 3.535.073 | 2,29 | 32,06 | 0,73 |
| Café | 1.094.582 | 1.115.908 | 1.162.777 | 4,20 | 10,35 | 0,43 |
| Agricultura sin café | 5.370.259 | 5.337.309 | 5.297.263 | -0,75 | 49,51 | -0,37 |
| Total pecuario | 4.176.048 | 4.327.630 | 4.560.741 | 5,39 | 40,14 | 2,16 |
| Aves | 1.409.273 | 1.521.772 | 1.676.612 | 10,17 | 14,12 | 1,44 |
| Bovinos | 2.608.563 | 2.649.423 | 2.708.922 | 2,25 | 24,58 | 0,55 |
| Porcinos | 158.211 | 156.435 | 175.207 | 12,00 | 1,45 | 0,17 |
| Total agropecuario | 10.640.889 | 10.780.848 | 11.020.781 | 2,23 | 100,00 | 2,23 |

P: Preliminar

Cálculos: SAC con base en información gremial y del gobierno

El Sector Agropecuario en 2007

Andrés F. Arias, Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural

El 2007 comienza con excelentes noticias para el sector agropecuario. El último dato de PIB muestra que el sector está creciendo al 6%, gracias al buen comportamiento de café, flores, papa, palma de aceite, caña, yuca, avicultura, porcicultura y ganadería bovina. El mejor reflejo de esto se observa en el crecimiento del crédito al sector agropecuario. En 2006 se desembolsaron \$2,37 billones a través de Finagro, lo que representa un crecimiento superior al 7% con respecto a 2005. De hecho, a diciembre 31 de 2006 el stock de cartera de crédito al sector agropecuario sobrepasó la barrera de los \$4,2 billones, con un crecimiento superior al 22% con respecto a diciembre 31 de 2005.

Aunque los cultivos de ciclo corto (maíz, arroz, soya, algodón, sorgo, etc.) venían exhibiendo un pobre dinamismo atribuible a la revaluación del peso de los tres últimos años, las perspectivas en los precios de estos productos para 2007 son muy alentadoras y todo indica que se dará una significativa reactivación en la mayoría de estos cultivos. Por su parte, la cañicultura, las actividades pecuarias (avicultura, porcicultura, piscicultura, ganadería bovina), los cultivos de tardío rendimiento (palma, cacao, caucho, frutales), la reforestación y los biocombustibles continuarán jalonando el crecimiento del PIB agropecuario y la generación de empleo en el campo. Todo esto se evidencia en la última encuesta realizada por Cega sobre expectativas para el sector. Allí se revela un gran optimismo por parte de un alto porcentaje de los productores del campo.

2007 también es el año en que nace el programa Agro Ingreso Seguro (AIS), un esquema a través del cual se invertirán \$400.000 millones adicionales para fomentar la competitividad de todos los campesinos de Colombia. A partir de 2008 la partida será de \$500.000 millones adicionales por año. Con los recursos de AIS los campesinos tendrán acceso a recursos no reembolsables para riego y asistencia técnica acreditada. Bajo AIS también tendrán derecho a utilizar

una línea blanda de crédito y el Incentivo de Capitalización Rural (ICR) para financiar múltiples tipos de inversión en las fincas (adecuación de suelos, maquinaria, infraestructura de poscosecha y comercialización, biotecnología, etc.). AIS también financiará bienes públicos como el sistema de trazabilidad ganadera, esencial para la plataforma exportadora de carne y el fortalecimiento del sistema sanitario avícola. AIS será una revolución en el campo colombiano.

Además de AIS, otras inversiones también ayudarán a configurar la política para el sector agropecuario. Por primera vez en la historia se han asignado para este año \$100.000 millones del presupuesto del Ministerio de Agricultura para investigación y ciencia y tecnología. Lo novedoso es que estos recursos se invertirán a través de un concurso público y abierto a todas las universidades, centros de investigación, gremios, etc. Un panel de expertos determinará los ganadores dependiendo, por un lado, de los recursos de cofinanciación que aporte el postulante y, por otro, de la relevancia de la investigación que se esté proponiendo a la luz de la visión de largo plazo que se tiene para el sector (competitividad internacional, alto valor exportador y protección de los más frágiles).

Adicionalmente, se invertirán \$33.000 millones para subsidiar el costo en que incurren los exportadores del agro para protegerse contra una revaluación más pronunciada del peso. En efecto, a través de este programa el Ministerio de Agricultura cubre el 90% del costo de asegurar una tasa de cambio incluso más competitiva de lo que hoy se observa en el mercado. Esta es una forma fiscalmente saludable de evitar colapsos en aquellos subsectores cuyo ingreso está ligado directamente al comportamiento del dólar.

En tierras se invertirán \$60.000 millones, priorizando el apoyo a familias desplazadas por la amenaza narcoterrorista. Y, como lo hemos venido haciendo, hectárea de tierra que se le arrebató al narcotráfico y tenga vo-

cación agrícola será entregada a la población rural vulnerable. A diferencia de años anteriores, la entrega de la tierra irá acompañada de un capital semilla. Ello con el fin de garantizar proyectos productivos que generen un ingreso estable y sostenible a las familias que, aunque se benefician del programa de reforma agraria, tienden a permanecer excluidas del sistema financiero formal.

La vivienda rural contará con subsidios por \$76.000 millones. El 37% de este recurso se invertirá exclusivamente en familias desplazadas por el narcoterrorismo. Parte del subsidio se entregará en especie, bajo la modalidad de banco de materiales. Dicho esquema generará ahorros importantes que se reinvertirán exclusivamente en más cobertura del programa.

Finalmente, y así algunos analistas los tilden de inmediatistas, mantendremos el apoyo a la cañicultura a través del AGC, a los algodoneros a través del precio mínimo de garantía, al sector arrocero y lechero a través del incentivo al almacenamiento, a los sectores floricultor y bananero a través del incentivo sanitario y a los sectores de papa y panela con el programa de fomento al consumo. Apoyos necesarios para sectores frágiles y generadores de empleo en zonas muy expuestas a la amenaza narcoterrorista.

En síntesis, el norte que hemos diseñado para el sector agropecuario es muy claro: *seguridad en el ingreso de los agricultores*. Es decir, crecer con competitividad y alto valor exportador; preservar los apoyos a cultivos sensibles y frágiles pero a la vez vitales para el país por seguridad alimentaria y por ocupación lícita y pacífica del territorio; priorizar los subsidios de vivienda, tierras y proyectos productivos a la población desplazada. Aunque todavía falta mucho, el horizonte es claro y definido para el sector agropecuario. Dicho horizonte es uno de mayor prosperidad, equidad y paz en las zonas rurales de Colombia. Sin narcotráfico, sin terrorismo, con empleo y bienestar para nuestros campesinos. 